

“Una Vida al Servicio de los Enfermos”

Paola Andrea Puertas Salazar

Universidad Católica Popular del Risaralda  
Facultad de Ciencias Humanas, Sociales y de la Educación  
Licenciatura en Educación Religiosa  
Prácticas Profesionales  
Pereira, 2010

Informe final de Práctica Pastoral

“Una Vida Al Servicio De Los Enfermos”

Paola Andrea Puertas Salazar

Asesor

Cesar Mauricio Piedrahita Vargas

Licenciado en Educación Religiosa

Universidad Católica Popular Del Risaralda  
Facultad De Ciencias Humanas, Sociales Y De La Educación  
Licenciatura En Educación Religiosa  
Práctica Pastoral  
Pereira, 2010

## DEDICATORIA

“Ama al señor tu Dios con todo tu corazón, con toda tu alma, con toda tu mente y con todas tus fuerzas. Y ama a tu prójimo como a ti mismo” (Mt22, 37-40; Mc 12, 29-31).

Con todo mi amor dedico este trabajo a Dios porque nos ama plenamente, a mi madre María Lucero y a mi hijo Juan Felipe que es mi motivación y fortaleza más fascinante para vivir.

A todos mis compañeros de VII semestre de la Licenciatura en Educación Religiosa por su apoyo y compañerismo.

## AGRADECIMIENTOS

Especialmente a cada uno de los adultos mayor que me acogió para compartir esta experiencia tan maravillosa y formadora. Al Presbítero Fabián de Jesús Gómez Osorio, al señor Arnoldo Tovar García y al doctor Adolfo Heredia por su apoyo y consejo para cumplir este reto. Y a todos los que de alguna manera hicieron posible terminar este especial trabajo de práctica pastoral, muchas gracias y que el Señor nuestro Dios nos bendiga hoy y siempre.

## CONTENIDO

### Introducción 9

1. Justificación 10
2. Objetivos 14
  - 2.1. Objetivo general 14*
  - 2.2. Objetivos específicos 14*
3. Reseña histórica 15
4. Estado del arte 19
  - 4.1. Visión de la realidad de la institución 19*
5. Objetivos de la pastoral en la institución 25
6. Antecedentes de la pastoral en la institución 26
7. Características de los destinatarios del trabajo de pastoral en la Institución 28
8. Fundamentación legal 30
9. Planeación 31
  - 9.1. Línea de trabajo pastoral 31*
  - 9.2. Temáticas que se tratarán 31*
  - 9.3. Procedimientos a seguir 32*
  - 9.4. Cronograma de actividades 32*
10. Desarrollo 35

11. Resultados de la práctica 38

Conclusiones 44

Recomendaciones 46

Referencias 47

## LISTAS ESPECIALES

### Lista de Tablas

Tabla 1: Lista de sacerdotes que han estado en la parroquia Nuestra Señora del Perpetuo Socorro 38

Tabla 2: Características de los destinatarios del trabajo de pastoral en la institución 18

Tabla 3: Cronograma de actividades 23

## LISTA DE FIGURAS

Foto 1 y 2: Ubicación del enfermo adulto mayor al llegar al templo.

Foto 3: Bienvenida por parte del párroco.

Foto 4 y 5: Durante la Eucaristía.

Foto 6: Oración de súplica con amor.

Foto 7, 8 y 9: Sacramento de la Sagrada Unción.

Foto 10: Esperando para volver a casa.

## RESUMEN

Este documento presenta al lector la visión de la práctica pastoral realizada con el enfermo adulto mayor inscrito en el registro de la Parroquia Nuestra Señora del Perpetuo Socorro de Alcalá (Valle). Muestra como el acompañamiento y el dinamismo del servicio en el agente de pastoral con estas personas fortalece y genera cariño, gratitud. Trabajo que debe lograr trascender a toda una comunidad para reconocerlos y atenderlos como seres humanos ricos en frutos a compartir y celebrar en la sociedad, dignos de dar y recibir respeto, amor y cuidado, pues su experiencia de vida y sabiduría representan sus tesoros.

## ABSTRAC

This document introduces the reader to the vision of pastoral practice carried out with the elderly patient enrolled in the register of the Parish of Our Lady of Perpetual Help in Alcalá (Valle). Shows how the support and dynamism of the service in the pastoral agent with these people and generates stronger affection, gratitude. Labour must get beyond the whole community to recognize and serve as human beings rich in fruit to share and celebrate in society, worthy of giving and receiving respect, love and care, because their life experience and wisdom represent their treasures.

## **Introducción**

Cuando en las primeras clases de práctica pastoral se debía tener claro una institución para dar inicio al trabajo, siempre se evadía la situación; a tal punto que fui la última en pasar la información correspondiente al departamento de prácticas. A partir de los lineamientos dados para su realización que consistían en los parámetros de una clase o catequesis pastoral.

Lo que causo mucha confusión y dificultad para definir donde y con quien realizarla, porque se entendía que una práctica pastoral era poner en obras las enseñanzas. Sin embargo, al elaborar una propuesta proyectada hacia una clase, se entregó al departamento de práctica con el señor Julián Meza comentando sobre la probabilidad de darle otro enfoque; a lo cual me respondió que consultaría y me informaba después.

Con todo lo anterior el comité curricular informa que se puede realizar la práctica con dicho enfoque pero incluyendo el anuncio del Mensaje Evangélico. A partir de allí se inicia a plantear el trabajo con motivación.

Al comentar con el párroco de Alcalá Valle la posibilidad de hacer un trabajo de práctica pastoral sugirió varias pastorales que se trabajan allí, de las cuales cautivo La Pastoral de la Salud, dada la experiencia vivida con la señora María Lucero Salazar Rojas en su enfermedad terminal. Desde este momento el objetivo se centro en visitar y acompañar a los enfermos inscritos en el registro de la Parroquia Nuestra Señora del Perpetuo Socorro. Razón por la cual esta práctica pastoral pretende asistir al enfermo adulto mayor en un contacto personal para acogerlo como ser digno de respeto, reconocimiento y atención, teniendo como ejemplo la vida y acciones de Jesucristo.

## 1. Justificación

“La Iglesia reconoce en los pobres y en los que sufren la imagen de su Fundador pobre y paciente, se esfuerza en aliviar sus necesidades, y pretende servir en ellos a Cristo” (Lumen Gentium, 2000, N 8 p. 22-23). Dada la situación de aislamiento y abandono que vive el adulto mayor frente a su familia, y la sociedad se identifica la necesidad de realizar la práctica pastoral en la línea de pastoral de la salud, a través de un acompañamiento constante que a la luz del Evangelio encuentre consuelo, fortaleza y esperanza.

El interés en este trabajo tiene dos propósitos, el primero desde la parroquia que consiste en estructurar el ministerio de la salud, para lo cual se busco asesoría con el doctor Adolfo Heredia coordinador de la Pastoral de la Salud en la Diócesis de Cartago (Valle), quien se ofreció para brindar capacitación a quienes decidan hacer parte del ministerio en la parroquia de Alcalá; se hizo la invitación en las pequeñas comunidades del Sistema Integral de Nueva Evangelización (SINE) y aún no ha habido respuesta. El segundo propósito es en lo personal con dos direcciones, la primera descubrir el por qué en la enfermedad y el sufrimiento se fortalece la relación con Dios y la segunda cumplir específicamente las 30 horas como requisito de la Universidad para la práctica pastoral, aunque es de anotar que hacer esta misión corrobora que este es el servicio en el que deseo contribuir en la Iglesia.

La enfermedad como deterioro del hombre le hace reconocerse creatura necesitada de su creador por lo cual es la condición propicia para la apertura a la intimidad con Él. La oración es la vivencia de esa relación filial que transforma la vida, a tal punto que el enfermo llega a ofrecer y agradecer su dolor, pues éste le permite unirse a la cruz de Cristo para dar sentido y colaborar para la salvación de muchas almas, con lo cual los enfermos y sufrientes se constituyen los predilectos del Reino según lo expresa El Concilio Vaticano II (citado por CELAM, 1999, p. 103-104)

“Tenemos una cosa más profunda y más preciosa que ofrecer, la única verdad capaz de responder al misterio del sufrimiento y de daros un alivio sin engaño: la fe y la unión al Varón de los dolores, a Cristo, Hijo de Dios, crucificado por nuestros pecados y nuestra salvación (...), vosotros sois los preferidos del Reino de Dios, el reino de la

esperanza, bondad y de la vida; sois los hermanos de Cristo paciente, y con Él si queréis, salváis al mundo. He aquí la ciencia cristiana del dolor, la única que da la paz. Sabéis que no estáis solos, ni separados, ni abandonados, ni inútiles: sois los llamados por Cristo; su viva y transparente imagen. En su nombre el Concilio os saluda con amor, os da las gracias, os asegura la amistad y la asistencia de la Iglesia y os bendice”.

En consecuencia La Pastoral de la Salud le da toda su importancia a este sufrimiento expresándolo así *“Cuando los que sufren oran, hacen como violencia al cielo, al Corazón de Jesús a oír sus súplicas. Y descienden las gracias sobre el mundo; torna la luz, torna el amor y renace la vida”* (Pio XII, 1957, citado en CELAM, 1999, pág. 96)

Por eso a la Iglesia corresponde motivar a los evangelizados y laicos en general a participar del ministerio de modo que sea un ministerio comprometido y dinámico, en todas las parroquias. Su acompañamiento al que sufre es fundamental porque ayuda tanto a lo físico como espiritual. Pone por obras las enseñanzas de Jesucristo, ella utiliza diversos recursos para suplir muchas de las necesidades físicas de esta población, pero con un objetivo claro y es comunicar La Buena Nueva de la Salvación a la humanidad; es decir, interpretan y anuncian con amor, lealtad y veracidad las palabras y gestos de Jesucristo porque obran vida y salud que cambia la vida de cada ser humano. Por esta razón no es atrevido decir que La Iglesia Católica y Apostólica siempre se hace presente hasta en los lugares más recónditos de la tierra para estar al servicio del que lo necesita, así mismo como lo proclamo el Señor Jesucristo *“Porque el Hijo del Hombre no vino para que le sirvan, sino para servir y dar su vida en rescate por una multitud”* (Cf Mt 20, 28).

La enfermedad siendo una realidad inseparable de la naturaleza humana, es ocasión propicia para que el mensaje de Cristo y la misión de la Iglesia se presenten como auxilio para transformar el sentido del dolor y el sufrimiento en aceptación y crecimiento en gracia, generando así la evangelización de la cultura que significa:

*“la manera de vivir la vida entera; de ver, interpretar y valorar el mundo, la vida y la historia. De la fe proviene un nuevo sentido para todo lo que somos, hacemos y asumimos. Es vivir y ver desde la experiencia de Dios. La fe es la íntima certeza del amor infinito e irrevocable de Dios por el hombre que implica la transformación de la*

cultura, de la persona y del grupo. A sí la fe Transforma, penetra íntimamente para fermentar la cultura con un nuevo Espíritu, el del Evangelio” (Gaviria y otros, 2003, p. 13)

Y la inculturación del evangelio es:

“Dios que nos salva asumiendo nuestra humanidad, a la cultura en la encarnación, es decir la forma de vivir desde la experiencia de Dios que se posa en determinada cultura pero sin atropellarla en la espera de que la cultura le acoja. Inculturación = Reflejo de la encarnación” (Gaviria y otros, 2003, p. 13).

Aplicando estos conceptos a mi práctica se evidencia que la inculturación del Evangelio se da en el momento que soy acogida por el adulto mayor en cada familia visitada, teniendo presente que su cultura es esa situación de enfermedad y sufrimiento.

En esta bienvenida se da lugar para expresar con toda libertad una relación donde se pone de manifiesto la palabra de Dios para el encuentro gozoso entre una fe madurada a través del dolor y el sufrimiento con una vida permeada por el Evangelio. Esta experiencia en la práctica pastoral rompe con la mentalidad que traía a cerca de que la fraternidad del amor se reserva sólo para el círculo de los míos, Pero a partir de este trabajo descubro que el amor se plenifica en la medida de la donación. Como lo afirma Aparecida (2007) en el capítulo 7 donde afirma que “La vida se acrecienta dándola y se debilita en el aislamiento y la comodidad... (Jn 12, 25) que la vida se alcanza y madura a medida que se la entrega para dar vida a los otros” (p. 168).

Ahora bien en la entrevista con el doctor Heredia coordinador de la Pastoral de la Salud en la Diócesis de Cartago (Valle) con la parábola del Buen Samaritano (Lc 10, 25-37) que se constituye en el fundamento de la Pastoral de la salud explica que “al enfermo y al que sufre no es solamente parar, mirarlo y marcharse; es más trascendente y significativo cuando paro, miro y me unto de su necesidad”.

La enseñanza de la parábola del buen samaritano cuestiona mi actitud frente a los demás, dejar a un lado la apatía y hacer un alto en el camino encarnando una verdadera disponibilidad que brota en el interior del corazón para ayudar al enfermo, al que sufre; y

despertar en la comunidad el porqué formar este ministerio, una sincera revelación de amor y apoyo para los demás. Este ofrecerse abiertamente conlleva realizar acciones concretas frente a las necesidades de ellos que pueden ser materiales o espirituales como la escucha, compañía, consuelo, sonrisas, abrazos y una oración que devuelva esperanza y sosiego; el actuar de esta forma evidencia una vez más que el ser humano creado a imagen y semejanza de Dios, ha sido creado con una tendencia hacia el amor y la comunión.

Pero lo que trasciende la respuesta del sufrimiento, dolor enfermedad es la vida muerte y resurrección de Jesucristo. Porque Dios es y manifiesta su amor “en el envío de su único Hijo al mundo para que vivamos por medio de Él” (1Jn 4,9); es decir, Jesús acepto todo cuanto padeció y sufrió sin poner objeción alguna, cargo con todos los pecados y miserias de la humanidad como el siervo doliente de manera voluntaria para dar la salvación al mundo; y la clave para este acto salvífico es el amor, *“El dolor aceptado y dirigido al servicio de los hermanos, es redentor y se convierte en el instrumento indispensable del amor. Es el grano de trigo que ha de morir para producir fruto abundante”* (CELAM, 1999, p. 60).

Concluyendo puedo decir que no me equivoque en defender este estilo de practica pastoral que me lleva a untarme de la necesidad del otro, poniendo por obra el centro del mensaje evangélico que es la caridad; donde la pertinencia me queda absolutamente clara con las palabras del doctor Heredia *“Primero el cuerpo y luego las almas”*.

## 2. Objetivos

### 2.1. *Objetivo general*

Realizar procesos y actividades a través de las cuales la Pastoral de la Salud fortalezca el encuentro apropiado que valore al adulto mayor, como ser digno de respeto, reconocimiento y atención; tomando como testimonio y ejemplo la vida y acciones de Jesucristo.

### 2.2. *Objetivos específicos*

El trabajo de campo permita asumir el compromiso con fraternidad y responsabilidad para actuar frente a las necesidades del adulto mayor.

Propiciar una relación de empatía en el encuentro pastoral para acoger, ayudar y acompañar al adulto mayor.

Que el Mensaje Evangélico infunda fe y esperanza en las visitas realizadas a cada adulto mayor.

### **3. Reseña histórica de la parroquia de nuestra señora del perpetuo socorro**

De acuerdo con Fabiola Estrada en su libro “En camino a la Villa del Samán” hace una narración histórica del surgimiento del municipio de Alcalá Valle, del cual se toma particularmente lo concerniente al origen de la parroquia. “Con entusiasmo y decisión los habitantes del corregimiento de la Balsa, fueron paso a paso para salir del anonimato que significaba durante aquellos años ser un caserío, empeñados en construir un futuro de progreso, hicieron en convite la Capilla y delimitaron el parque central. Para entonces, la población popularmente se comenzó a identificar con un árbol que había plantado el 17 de diciembre de 1917, en el centro de la plaza Rosana Gutiérrez, La Villa del Samán y la Vía del Samán fueron los nombres para referirse a el actual Alcalá. De pie, con sus ramas hacia lo alto el Samán ubicado entre la Iglesia y la Casa Municipal, comenzó a albergar los toldos de mercado y se constituyó en testigo de la perseverancia de los alcaláinos y en símbolo del crecimiento y la perseverancia de toda la comunidad.

El progreso poblacional no hubiera sido tan fructífero y significativo sin la construcción de una capilla, que por humilde que esta fuera, albergara a un cura permanente. Estando bajo la tutela de la Diócesis de Manizales, el Obispo de esa ciudad visitaba La Balsa para las confirmaciones y la misa era celebrada por el padre Francisco Montoya de Filandia los días viernes.

Otorgado el reconocimiento como Municipio por la Ordenanza No. 12 de 1919, los alcaláinos se empeñaron en gestionar el cambio de Diócesis buscando les concediera un cura párroco propio, como correspondía a su nueva condición y status político – administrativo. Pero las gestiones se prolongaron durante el primer año de existencia del municipio. Fueron varios los memoriales dirigidos al Obispo de Manizales, pidiéndole que se les colocara bajo la tutela de la Diócesis de Cali, y al Obispo de Cali para que los acogiera y les nombrara un sacerdote.

Lograr un cura para la capilla no fue asunto nuevo en los habitantes del naciente municipio de Alcalá, fue también una preocupación constante del fundador San Sebastián de

La Balsa y de los primeros pobladores. Algo más de una centuria de peticiones, suplicas y memoriales son atendidas en 1920. En algunos documentos se verifica la lucha constante y la consecución del párroco para la población.

“Manizales 3 de Julio de 1920 Señor Pbro. D. Francisco Montoya, Filandia. Señor Cura: son tantas y tan frecuentes las solicitudes de que se les dé Cura a los vecinos de Alcalá que al fin se ha resuelto en esta curia crear próximamente ese nuevo beneficio por los límites el nuevo municipio. Oportunamente se dará aviso oficial de la resolución-Dios guarde a Ud. G. Nacienceno, Obispo. Diócesis de Manizales, Gobierno Eclesiástico Manizales, Septiembre 27 de 1920. Sr. Cura de Filandia. Para su conocimiento y demás fines transcribo a usted la siguiente nota: Arquidiócesis de Medellín, gobierno Eclesiástico, Medellín, 2 de Agosto de 1920.

Illmp. Sr. Dr. D. G. Nacienceno Hoyos, digno Obispo de Manizales- Ilmo Sr. Me es muy grato comunicarle a V.S.I. que he recibido una nota de la S. Congregación Consistorial del 15 de Junio pasado, por la cual me comisiona la S. Sede para ejecutar el decreto dado el 11 del mismo mes, sobre desmembración del Municipio de Alcalá en la región de la Balsa de la Diócesis de Manizales y de su agregación a la de Cali, según petición de V.S.I. con la adquiescencia del Illmo y Rvdmo. Sr. Dr. D. Heladio Pedraza, ruego a V.S.I. se sirva enviarme los límites precisos del mencionado municipio de Alcalá para expresarlos en el Decreto que ha de darse. Me recomienda la S. Sede que reciba y envíe documentos 100 pesos oro (\$100) como tasa del mencionada Decreto – Dios guarde a V.S.I. Manuel José, Arzobispo de Medellín, Dios guarde a usted G. Nacienceno Obispo”.

El Obispo Heladio Perlaza de la Diócesis de Cali teniendo al Municipio de Alcalá en su jurisdicción procedió a nombrar el primer cura párroco para la población, enviando al presbítero Juan Nicolás Montoya, quien permaneció algunos meses en el cargo hasta ser reemplazado por el Pbro. Obdulio Betancur el 1 de marzo de 1921 hasta el 25 de febrero de 1923, siendo relevado de sus funciones por el padre Ángel María Camacho.

De la enramada inicial se pasó a la capilla de madera y guadua con su respectiva casa cural. Con el trabajo de la comunidad, las señoras y jóvenes del pueblo, todos los domingos de

mercado hacían empanadas y otras frituras para vender y recaudar fondos en beneficio de la construcción del primer templo.

Quizás cayó la maldición sobre el pueblo de Alcalá o simplemente fue un accidente, pero aquel templo levantado con el esfuerzo comunitario se incendió. Doña Clotilde de Ospina nos relata lo ocurrido: “Era un rancho de guadua, siempre ha sido así alta en ese mismo punto donde está hoy... se quemó por el incendio del almacén de don Valerio. En esos días llegó el padre Ángel, él reconstruyó primero la casa cural y después el templo, nos puso a trabajar y a hacer empanadas a todo el mundo”.

Existen en la tradición oral dos versiones sobre la supuesta maldición del pueblo. Para algunos habitantes fue el padre Camacho quien iniciándose la década del 30 en una Semana Santa, maldijo el pueblo a raíz de la pelea protagonizada entre los Moncada y Agudelos, hechos ocurridos en la plaza del Samán donde algunas balas tumbaron la mano en la imagen de San José un Viernes Santo durante la procesión; en ese tiempo mandaban los godos de gorra y cachiporra...”.

Es difícil precisar el acontecimiento y también explicar los motivos del enfrentamiento de los Moncada contra los Agudelos y los Castaño; lo cierto, es que, en la memoria colectiva continua registrada la rivalidad entre las dos familias que motivo la maldición. Para los habitantes de la vereda Maravélez el nombre del cura que maldijo el pueblo no se preserva en la memoria, podría ser el cura de Filandia, porque “fue cuando esto era la Balsa”.

El templo siempre ha estado en el mismo sitio y fue de gran importancia en la unidad del área rural y el pueblo, antes de comenzar su construcción la población de las veredas cercanas a Filandia y Ulloa asistía a los templos vecinos y en las otras veredas el cura realizaba una visita semanal. La obra del templo representó un llamado al trabajo y esfuerzo comunitario de todo el municipio, se edificó con los aportes de todos, cada domingo se entregaba un costal a los asistentes a la misa para ser devuelto al siguiente domingo lleno de plátano, maíz, panela, café o gallinas.

Con el producido por la venta de empanadas y lo recolectado por la venta de productos agrícolas, el padre Ángel Maya, inicia la reconstrucción del templo en enero de 1945, cuando Monseñor Luis Adriano Díaz colocó la primera piedra. Diez años después, el Obispo Julio

Caicedo la Consagró a Nuestra Señora del Perpetuo Socorro, cuya festividad se conmemoran el 31 de octubre. Desde entonces, el templo ha sufrido la inclemencia de los fenómenos naturales: la construcción sufrió destrozos durante los movimientos telúricos de 1961 y 1962 perdiéndose la torre original, y recientemente la torre debió ser remodelada por los daños ocasionados en el temblor de 1995.

Las décadas iniciales de este siglo fueron para la sociedad alcaláina de lucha constante por hacer de una población dispersa, un pueblo que ofrecía tanto a propios y extraños los servicios y comodidades indispensables. Este logro sería posible explicarlo si se tiene en cuenta el aumento progresivo en las relaciones comerciales que lograron establecer con los municipios de Cartago, Pereira, Filandia, Quimbaya y Montenegro; aunque comenzando el siglo la vida económica era muy reducida, los domingos bajo el Samán se realizaba el día de mercado y el pueblo fue progresando, se edificó el templo, la municipalidad, el puesto de salud, el cementerio y los barrios fueron creciendo en torno al parque” (p. 91-97).

## 4. Estado del arte

### 4.1. *Visión De La Realidad De La Pastoral De La Salud En La Parroquia Nuestra Señora Del Perpetuo Socorro.*

La parroquia Nuestra Señora del Perpetuo Socorro fue nombrada el 16 de Enero de 1920, pero el templo como tal fue consagrado el 23 de Octubre de 1955 por el Exmo. Señor Obispo de Cali Julio Caicedo. Esta parroquia ha estado en la jurisdicción de la Diócesis de Manizales, después en la Diócesis de Cali y actualmente está en la Diócesis Cartago Valle; lo que se presenta como una dificultad para obtener el decreto de creación de la misma.

La Parroquia Nuestra Señora del Perpetuo Socorro, ubicada en la Calle 6ª, No 6-53 sector centro del municipio de Alcalá Valle, al frente de ella se localiza el árbol del Samán, el cual caracteriza el nombre del pueblo “Alcalá Valle, La Villa Del Samán” y por supuesto la Alcaldía Municipal.

A continuación se presenta el registro de los sacerdotes que han estado en la parroquia:

<b>NOMBRE DEL PARROCO</b>	<b>FECHA</b>	<b>TIEMPO</b>
Pbro. Francisco de P. Montoya R. (fallecido)	15 de Enero de 1920 al 31 de Octubre de 1920	9 meses
Pbro. Juan Nicolás Montoya (fallecido)	11 de Diciembre de 1920 al 13 Febrero de 1921	2 meses
Pbro. Obdulio Betancourth R. (fallecido)	01 de marzo de 1921 al 01de Marzo de 1923	2 años
Pbro. Ángel María Camacho (fallecido)	01 de Marzo de 1923 al 12 Noviembre de 1939	16 años
Pbro. Gonzalo Patiño (fallecido)	02 de Diciembre de 1939 al 29 de Septiembre de 1940	1 año

Pbro. Constancio Ocampo (fallecido)	13 de Octubre de 1940 al 25 de Agosto de 1941	10 meses
Pbro. Cipriano Díaz Velazco (fallecido)	31 Noviembre de 1941 al 15 de Noviembre de 1942	14 mese
Pbro. Moisés Londoño H. (fallecido)	19 de Noviembre de 1942 al 16 de Febrero de 1943	3 meses
Pbro. Lorenzo Ángel Maya (fallecido)	19 de Febrero de 1943 al 02 de Diciembre de 1958	15 años
Pbro. Guillermo Botero R. (fallecido)	28 de Diciembre de 1948 al 19 de Abril de 1959	11 años
Pbro. Ernesto León Gómez	26 de Abril de 1959 al 22 de Febrero de 1960	10 meses
Pbro. Alejandro Cardona Conte	26 de Febrero de 1960 al 18 de Abril de 1960	2 meses
Pbro. Jorge Julio Herrera	20 de Abril de 1960 al 01 de Enero de 1961	9 meses
Pbro. Omar Torres	06 de Enero de 1961 al 14 de Mayo de 1961	4 meses
Pbro. Arturo Ocampo (fallecido)	07 de Junio de 1961 al 14 de Febrero de 1964	3 años
Pbro. José Otoniel Ramírez	16 de Febrero de 1964 al 17 de Marzo de 1964	4 meses
Pbro. Pedro J. Giraldo (fallecido)	22 de Marzo de 1964 al 29 de Agosto de 1965	17 meses
Pbro. José J. Gutiérrez (fallecido)	04 de Septiembre de 1965 al 29 de Marzo de 1966	6 meses
Pbro. Juan Vicente Restrepo (fallecido)	05 de Junio de 1966 al 25 de Febrero de 1968	2 años

Pbro. Jairo Uribe J.	04 de Marzo de 1968 al 01 de Febrero de 1970	2 años
Pbro. Uriel Bedoya García	01 de Febrero de 1970 al 04 de Marzo de 1973	37 meses
Pbro. Hernando Díaz	18 de Marzo de 1973 al 01 de Julio de 1973	3 meses
Pbro. Jairo Ramírez J. Vic. Ecónomo	18 de Marzo de 1973 al 01 de Julio de 1973	3 meses
Pbro. Hernán Toro Pérez	08 de Julio de 1973 al 25 de Mayo de 1975	2 años
Pbro. Héctor F. Murgueito	01 de Julio de 1975 al 13 de Julio de 1975	1 mes
Pbro. Alfonso Rojas Rodríguez	20 de Julio de 1975 al 29 de Abril de 1984	9 años
Pbro. Hernán Toro Pérez	16 de Mayo de 1984 al 22 de Enero de 1990	6 años
Pbro. Pedro Nel Marín Aguirre	01 de Febrero de 1990 al 14 de Enero de 1996	6 años
Pbro. Alfonso Vivas Vargas	15 de Enero de 1996 al 03 de Noviembre de 1997	22 meses
Pbro. Gustavo Adolfo Aristizabal	04 de Noviembre de 1997 al 18 de Julio de 2003	68 meses
Pbro. Jairo De Jesús Ospina Admr. Parroquial	19 de Julio de 2003 al 26 de Agosto de 2003	1 mes
Pbro. Orlando de Jesús Toro Valencia Vicario Parroquial	28 de Febrero de 2004 al 01 de Junio de 2004	4 meses
Pbro. Hernando Gallón Osorio	27 de Agosto de 2003 al 20 de Septiembre de 2005	25 meses
Pbro. Honorio García Dávila	24 de Septiembre de 2005 al 25 de Octubre de 2006	13 meses
Pbro. Adalberto Cortes Cano	28 de Octubre de 2006 al 24 de Febrero de 2010	40 meses

Pbro. Fabián de Jesús Gómez Osorio (actual)	18 de Julio de 2009-----	
--	--------------------------	--

Tabla 1.

La parroquia se encontraba bajo la orientación pastoral del Pbro. Adalberto Cortés Cano desde el 28 de Octubre de 2006 hasta el 24 de Febrero de 2010, ya que fue trasladado para una comunidad en Estados Unidos. El 18 de Julio de 2009 llega el Pbro. Fabián de Jesús Gómez Osorio como Vicario a la parroquia, este sacerdote es quien asume la dirección de la misma el 25 de Febrero de 2010; ella también cuenta con la presencia activa de los Monaguillos Arnoldo Tovar García y Víctor Samuel Rojas, animadores de pastoral.

El templo se encuentra rodeado de toda la zona comercial, siendo éste sector en donde se reúnen el fin de semana la mayoría de la población y de las veredas aledañas al pueblo; razón por la cual es la zona más transitada y ruidosa del municipio, es la única Parroquia Católica Cristiana en este lugar. Las Eucaristías más concurridas por la gente son las dominicales, el día lunes cuando se realiza la novena al Señor de la Misericordia “Los Siete Lunes”, en solemnidades y fechas especiales para la iglesia.

En el municipio de Alcalá Valle en el momento se manifiesta un gran número de sectas religiosas, considerando esta situación preocupante para la parroquia Nuestra Señora del Perpetuo Socorro; no obstante, son los alcalañinos quienes toman la decisión de cual quieren practicar.

Ahora bien De acuerdo al registro de los enfermos adultos mayores que maneja la parroquia y a quienes visita el párroco, la mayoría de ellos no puede movilizarse de su casa por dificultades de salud; Al ubicar el lugar donde habita cada uno de los enfermos adultos mayores se descubre una realidad que sorprende y se reconoce que varios de ellos son muy bien atendidos en casa por su familia, como también es motivo de inquietud las condiciones en que viven el resto de adultos mayores, las cuales son: el desaseo, descuido, soledad, indiferencia, desnutrición y en un caso particular el maltrato; siendo esto así toda persona que quiera trabajar por ellos y con ellos debe estar guiada hacia el respeto de la población enferma para lograr realizar un trabajo con amor y consideración.

Para atender algunas de las necesidades de estas personas es indispensable restablecer el cariño y una comunicación afectiva permanente, se trata pues de brindar acogida de un

hogar, entre familiares y amigos que comparten su mundo para mitigar la soledad que golpea duramente sus vidas. Es evidente que esta compañía les infunde fe y confianza a ellos y sus capacidades, pero también es importante reconocerles como seres humanos capaces de amar independientemente de su enfermedad.

Se hace imperiosa la empatía y comprensión de toda la comunidad que interesada por las necesidades y vivencias de los enfermos adultos mayores, sientan sensibilidad y solidaridad por el prójimo que requiere de alguien para que experimente lo que significa ser acogido. Estas personas requieren ser aceptadas incondicionalmente, labor en la cual se puede manifestar genuinamente un profundo respeto, calor humano e interés por todos ellos; brindando un horizonte esperanzador el cual constituye un verdadero desafío.

Toda esta realidad es un llamado a dar respuesta como iglesia, a comprometer un trabajo organizado que pueda responder eficaz y adecuadamente a las carencias y angustias de nuestros hermanos.

Es pensar que el sufrimiento y la enfermedad son una realidad que existe en todo contexto, golpeando en lo más profundo del ser humano y que en cualquier momento puede llegar al hogar. frente a esta situación tan compleja se debe hacer un alto y no pasar de largo, estar prestos a establecer una nueva manera de relacionarnos con ellos, la cual será fundamentada en el amor, permitiendo de forma apropiada auxiliar con escucha, compañía, una sonrisa, una palabra de aliento y desde luego el Mensaje Evangélico; esto es asumir el reto de donarse con Amor y fraternidad a esta población que lo pide a gritos, y como dice el patrono de los enfermos y de quienes cuidan de ellos San Camilo de Lelis es hacer “una vida al servicio de los enfermos”.

Ahora bien, otro punto importante que se logra identificar en esta realidad es la falta de compromiso con los ministerios, pues hace falta apoyo por parte de la feligresía ya que en la mayoría de los casos, las funciones recaen en su totalidad en el Sacerdote, arrojando como resultado la poca pertenencia de las pequeñas comunidades con la parroquia.

Por fortuna se puede resaltar la labor que ha venido desarrollando el Pbro. Fabián Gómez Osorio, con el fin de promover los valores del Evangelio a través del Sistema Integral de Nueva Evangelización (SINE), delegando funciones que permitan obtener corresponsabilidad como bautizados que profesan su fe en la Iglesia Católica, y que a su vez

esta estrategia se presenta como una fortaleza que permite dinamizar el funcionamiento adecuado de los ministerios existentes en la parroquia, como son:

Pastoral de la Salud

Lectores de la Palabra

Pastoral Catequética

Sistema Integral de Nueva Evangelización (SINE)

Pastoral Matrimonial

Pastoral Juvenil

A estos diferentes ministerios pertenecen personas que integran el Sistema de Nueva Evangelización –SINE-, y personas que aún no han decidido una vinculación con la parroquia, lo que sin duda alguna se presenta como una debilidad que impide una evolución más eficiente a la hora de poner en práctica el servicio hacia los demás.

## **5. Objetivo de la pastoral en la institución**

Por medio del SINE, hacer que más personas conozcan de Dios y vivan una experiencia de fe con Cristo Jesús.

Formar el grupo Pastoral de la Salud, ofreciendo parámetros para el trabajo de pastoral dinamizando con espíritu alegre la presencia de Jesús en la vida de los que padecen la necesidad a causa de la enfermedad.

A través de un trabajo que parte de la razón de ser de la iglesia, remediar algunas de las necesidades de la comunidad con la colaboración de los benefactores.

## **6. Antecedentes de la pastoral en la institución**

Hay unas actividades precisas que se realizan para contribuir con el desarrollo de la pastoral en general de la parroquia:

Con la ayuda del Club de Leones se recoge productos de la canasta familiar y dinero, cada dos meses en toda la población alcalina para el sostenimiento del restaurante de los abuelos.

Entrega de productos de la canasta familiar a las diferentes familias que lo requieren.

Se realizó una misión en el mes de septiembre del 2008 con el fin de comunicar el amor del Padre a los hombres, manifestado en la entrega de su único Hijo por la Salvación de toda la humanidad.

Se distribuye de la manera más transparente y justa las diferentes ayudas que donan los benefactores para los pobres.

A pesar de la incansable labor que hace la Parroquia Nuestra Señora del Perpetuo Socorro por tratar de cumplir con muchas de las carencias de esta población, se hace evidente la falta de compromiso de toda las personas del pueblo y de los que pertenecen al Sistema Integral de Nueva Evangelización (SINE); ya que este lleva en la parroquia 5 años, y las reuniones de pequeña comunidad son encuentros donde está ausente la dinamización de la Palabra de Dios en medio del entorno comunitario, impidiendo permear en su totalidad el contexto socio-cultural de los hombres. Es así como la feligresía no ha querido asumir un deber con el apostolado para cumplir con la misión de contribuir a la construcción del Reino de Dios y la transformación de toda la humanidad “Id, pues, y haced discípulos a todas las

gentes bautizándolas en el nombre del Padre y del Hijo y del Espíritu Santo, y enseñándoles a guardar todo lo que Yo os he mandado. Y he aquí que Yo estoy con vosotros todos los días hasta el fin del mundo." (Mt 28, 19-20);

El sentido de la Evangelización en la Parroquia, no es otro que transformar la vida de las personas, que dóciles al Espíritu optan por el cambio, intensificando de manera articulada el anuncio de la Buena Nueva como misión de todo bautizado y siguiendo las huellas de "Jesús, presencia liberadora en la vida de las personas, que ha venido para que tengan vida y vida en abundancia" (Cf. Jn.10, 10), y como "Camino, Verdad y Vida" (Jn. 14,6).

## 7. Características de los destinatarios del trabajo pastoral en la institución.

Los destinatarios del trabajo de práctica pastoral es el enfermo adulto mayor que se encuentra en el registro de la Parroquia Nuestra Señora del Perpetuo Socorro.

<b>POBLACIÓN</b>	Son enfermos adultos mayores, por los diferentes problemas de salud que presentan estas personas no pueden movilizarse de sus hogares.
<b>EDAD</b>	La edad va desde los 52 a los 95 años. Son una población sensible a la apatía social, con pocas posibilidades de tener una vejez más aceptable y vinculada a la comunidad.
<b>SITUACIÓN ECONOMICA</b>	Muchos de ellos no tienen los alimentos necesarios del día, ni implementos de aseo o para ir al médico.
<b>SITUACIÓN FAMILIAR</b>	Algunos viven con la familia pero son aislados, otros permanecen en compañía de sus familiares y unos permanecen solos todo el día, solo van a llevarles los alimentos.
<b>DOLENCIAS</b>	Asma, ceguera, piernas hinchadas, sordera, cáncer, desnutrición, alzheimer y otras. Algunos de ellos usan silla de ruedas, bastón, caminador y otros postrados en cama
<b>ESPERAN</b>	Ayuda económica y la presencia de esa persona que llegue a comunicar una palabra de aliento que infunda esperanza en sus vidas.
	Ellos son amables, cariñosos, agradecidos y asequibles al dialogo.

<b>AMOR</b>	Son creyentes en Dios y se emocionan cuando alguien los visita y comparte con ellos.
-------------	--

Tabla 2.

## **8. Fundamentación legal**

De acuerdo a las averiguaciones realizadas en la Diócesis de Cartago Valle, es complejo encontrar información del documento que verifique el decreto de creación de la Parroquia de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro de Alcalá Valle, ya que la misma ha estado bajo la jurisdicción de dos diócesis diferentes, como lo son la Diócesis de Manizales Caldas y la Diócesis de Cali valle.

## 9. Planeación de la práctica

### 9.1. *Línea del trabajo de pastoral.*

La línea de Pastoral que se desarrollo en la Parroquia Nuestra Señora del Perpetuo Socorro de Alcalá Valle se fundamenta en la Pastoral de Conservación que significa “el anuncio de Jesucristo a los bautizados, tendientes a la renovación espiritual para llevar una vida nueva, este proceso de conversión ha de conducir al cristiano a llevar una vida nueva, conforme al consejo de Pablo” (cf. Ef. 4, 22 - 24).

### 9.2. *Temáticas que se tratarán*

Lucas 10, 25-37 “La Parábola Del Buen Samaritano”. Ella nos muestra al máximo como es la verdadera relación de solidaridad con el prójimo “pararme frente al sufrimiento de otro hombre de cualquier género que ése sea” (SD 28), no debe importar la religión, la clase social, la raza. Solo debe importar que es un ser humano creado a imagen y semejanza de Dios.

Lucas 8, 40-48 “La Mujer Enferma”. En esta cita se presentan un hecho muy particular y es cuando Jesús se encuentra con la multitud para proclamar la palabra de Dios y curar las dolencias del pueblo, pues a la mujer enferma Él no la toca; fue ella quien se acerco y solo le toco el manto. Esto revela la fe de la mujer en el poder de Jesús.

Santiago 2, 14-26 “La Fe Se Muestra Con Hechos”. Si la fe no se demuestra con hechos es una fe inútil. Una persona que diga amar a Dios no debe vivir abstraída en sus devociones olvidando la caridad con el prójimo.

San Juan 10, 7-21 “El Buen Pastor”. Con Jesús ninguna de sus ovejas esta desamparada, pues Él es el Buen Pastor que da la vida por sus ovejas. Él ama a cada una en particular y ellas escuchan su voz que comunica plena seguridad. A demás reunirá a todas las ovejas en un solo redil, con un único pastor.

Salmo 23 “El Señor Es Mi Pastor”. Es una confesión de plena confianza en el amor y la fidelidad del Señor. También muestra como le ofrece su amistad y solidaridad.

1 Cor. 13, 1-13 “Supremacía Del Amor”. Dios es amor. El amor es su esencia, el amor todo lo transforma razón por la cual debe ser desbordado en el mundo. “el amor es de Dios, y

todo lo que Él ama ha nacido de Dios y conoce a Dios. Quien no ama no ha conocido a Dios, porque Dios es amor” (1 Jn 4, 7-8).

### 9.3. *Procedimientos a seguir*

Con la novedad de cambiar un poco la metodología de un aula de clase brota la idea de realizar la practica en visitas personalizadas al adulto mayor, para hacer con pasión aquello que se vivió con intensidad. A través del acercamiento se pretende comunicar la persona de Cristo no en un discurso literal, sino en acciones concretas para el encuentro reciproco de ambas partes.

La actividad planteada en cada visita es compartir un tiempo que para ellos sea motivo de alegría y aliciente, sintiéndose dignos de atención. Toda la catequesis se desarrolla en torno a compartir un alimento, (desayuno, refrigerio o almuerzo) esta estrategia se utiliza como actitudes y gestos de acogida para lograr desplegar las demás actividades que son la oración, escuchar sobre su historia de vida, la lectura bíblica, reflexión.

### 9.4. *Cronograma de Actividades*

FECHA	HORAS	TEMA	ACTIVIDADES	RECURSOS
09/03/2010	9:00am A 3:30pm	“La Parábola Del Buen Samaritano” (Lc 10, 25-37)	Diagnostico de la realidad en los enfermos adultos mayores en lista de la parroquia. Acompañamiento desde la escucha y la palabra hablada a la luz de la Sagrada Escritura.	La Biblia, compartir un alimento, redactar una oración, expresión oral y corporal de afecto.

10/03/2010	9:00am A 1:00pm	“La Mujer Enferma” (Lc 8, 40-48)	Diagnostico de la realidad en los enfermos adultos mayores en lista de la parroquia. Acompañamiento desde la escucha y la palabra hablada a la luz de la Sagrada Escritura.	La Biblia, compartir un alimento, redactar una oración, expresión oral y corporal de afecto.
16/03/2010	9:00am A 5:00pm	“La Fe Se Muestra Con Hechos” (Stg 2, 14-26)	Diagnostico de la realidad en los enfermos adultos mayores en lista de la parroquia. Acompañamiento desde la escucha y la palabra hablada a la luz de la Sagrada Escritura.	La Biblia, compartir un alimento, redactar una oración, expresión oral y corporal de afecto.
17/03/2010	9:00am A 2:00pm	“El Buen Pastor” (Jn 10, 7-21)	Diagnostico de la realidad en los enfermos adultos mayores en lista de la parroquia. Acompañamiento desde la escucha y la palabra hablada a la luz de la Sagrada Escritura.	La Biblia, compartir un alimento, redactar una oración, expresión oral y corporal de afecto.
01/04/2010	8:00am A 12:00m	Santa Eucaristía	Intentar reunirlos a todos para la Eucaristía. Aplicar	El sacerdote, La biblia

			la unción de los enfermos.	compartir, transporte
06/04/2010	9:00am A 1:00pm	“El Señor Es Mi Pastor” (Sl 23)	Diagnostico de la realidad en los enfermos adultos mayores en la parroquia. Acompañamiento desde la escucha y la palabra hablada a la luz de la Sagrada Escritura.	La Biblia, compartir un alimento, redactar una oración, expresión oral y corporal de afecto.
07/04/2010	9:00am A 1:00pm	“Supremacía Del Amor” (1 Cor 13, 1-13)	Diagnostico de la realidad en los enfermos adultos mayores en la parroquia. Acompañamiento desde la escucha y la palabra hablada a la luz de la Sagrada Escritura.	La Biblia, compartir un alimento, redactar una oración, expresión oral y corporal de afecto.

Tabla 3.

## 10. Desarrollo de la práctica

En la Parroquia Nuestra Señora del Perpetuo Socorro de Alcalá Valle, se destaca la labor que realiza el Presbítero Fabián de Jesús Gómez Osorio en colaboración con los monaguillos Arnoldo Tovar García y Víctor Samuel Rojas por dinamizar la pastoral en este lugar; ellos visitan al enfermo adulto mayor para llevar la sagrada comunión. Al saber que son los únicos visitantes para estas personas llama la atención y llega la idea de hacer el trabajo de la práctica pastoral.

Antes de realizar la práctica “Una vida al servicio de los enfermos”, se ubica previamente la población para desarrollar el proyecto; el miedo y nervios eran evidentes al momento del acercamiento con ellos pensando cómo hacerlo sin obligar a recibir o sin ofender, y lograr expresar la propuesta a trabajar. Para sorpresa sus respuestas fueron de un tremendo sí lleno de alegría.

El 09 de marzo del año en curso inicia formalmente la práctica, este corto acercamiento fue significativo en ellos, así como lo hizo nuestro Señor, “Jesús se acercó a los enfermos, a los pobres, a las mujeres y a todos los excluidos, a los marginados de las instituciones religiosas y política de su época, no para reforzar su situación de exclusión, de marginación, de dolor, sino para hacerlos sentir dignos, valorarlos, acompañarlos, para invitarlos a levantarse de su postración, para sacarlos de su condición de pecado. Por eso los pobres, los necesitados todos los que tienen su vida en peligro lo buscan porque El tiene palabras de salud, de vida eterna”. (Tarrarán, A; Calderón, I., 2003, p.85)

El trabajo se lleva a cabo con 15 adultos mayores ya que estos pasan el mayor tiempo de los días solos. En algunos casos sus familiares trabajan, otros es porque viven solitos y otros aislados; por consiguiente se ve la necesidad de estar allí con ellos para acompañar y aminorar la soledad que ha esta edad siempre golpea profundamente el alma.

En la bienvenida al llegar a la casa de cada uno de ellos el saludo es con una sonrisa, beso y abrazo. Al sentarse para iniciar el encuentro se pregunta cómo han estado, que han

hecho; Para brindar confianza y tener una conversación amena, logrando que expresen que quieren hacer en ese rato.

El dialogo empieza escuchando sobre la historia de vida de ambos, pero haciendo sentir que ellos son el centro, los importantes, motivo por el cual yo esté ahí. En este encuentro he decidido cambiar trabajos manuales por manifestaciones de cariño tan naturales y sinceras simplemente porque ellos lo inspiran, afirmando en cada uno lo especial e importantes que son. El tomarles la mano, ayudarlo a sentarse, abrazarlo, las sonrisas y la compañía favorece a reconfortar su ser. La expresión corporal y oral debe ser coherente y verdadera, ya que es la comunicación de los sentimientos del ser humano.

El dialogo despierta empatía, empatía que significa “una actitud que nace de una sensibilidad particular por el otro”. En este momento los puntos de vista, opiniones y gustos se hacen a un lado porque ésta expresa comprensión, entender que le sucede al otro. Mejor lo explica un proverbio chino “si subes al carrito de tu amigo, canta su canción”.

El compartir se hace en ocasión del desayuno, almuerzo o refrigerio, otras veces eran implementos de aseo o golosinas. Una mañana se compran los ingredientes para hacer el almuerzo en casa de una de las señoras, ya que ella anteriormente comentaba estar triste por tener que tomar los alimentos solita, después sentadas las dos se hace la bendición y se almuerza, ese día reflejaba su alegría porque alguien cocinaba y compartía ese momento con ella.

En otro momento en casa de una parejita después de tener una charla muy amena se acompaña a traer el almuerzo, pues a ellos se los dan en el restaurante de los ancianos. Al momento de estar de vuelta a la casa, se observa con felicidad como ellos quieren multiplicar el alimento para los tres; cada uno de ellos quiere compartir de lo poco que tienen con los demás y así mismo sucedía en otros días en el desayuno y refrigerio. La oración siempre era el punto de apertura para más adelante hacer la lectura para reflexionar con la palabra de Dios. Ellos siempre tienen tanto que explicar y enseñar porque su fe ya tiene un proceso de maduración y vivencia profunda que de alguna manera nos evangelizan y se promueve una reciprocidad que forma al ser humano.

Por ejemplo una de ellas decía en la reflexión “por qué me tengo que meter por trochas si Él vino y dejó el camino”, “yo nunca estoy sola siempre es Dios quien me acompaña”, “todo lo que hizo y le hemos pagado tan mal, perdónanos mi señor”.

Cuando ya se iba concluyendo el tiempo leía varias oraciones y salmos preguntando cual escogían para hacerla y luego escribirla. En la despedida se nota en ellos la tristeza cuando acaba el encuentro, en algunos son lagrimas y otros risas pero ambos esperando prontamente el regreso para compartir, reinos y todo lo demás. Nace un compromiso fuerte de querer volver y seguir involucrando más personas para que estén más acompañaditos y cumplan con el rol del buen samaritano: parar, mirar y untarse de la necesidad del otro.

Al acercarse la fecha de la Sagrada Eucaristía para los enfermos. Se visitan con saluditos efusivos y se invitan a participar de ella, comunicando que al otro día pasara por ellos el transporte para recogerlos y conducirlos hasta el templo; a quienes es imposible movilizar de la casa la familia adquiere el compromiso de ir escucharla y ofrecerla por el enfermito de ese hogar. Este momento fue espectacular, es la primera vez que se logra reunir a la mayoría, todos tan agradecidos y contentos al estar en la Eucaristía, la cual fue pensada especialmente para ellos.

## 11. Resultados de la práctica

Esta población necesita encontrar y darle sentido a su existencia e historia, la mejor forma es brindarle una disponibilidad para compartir con ella y acercarse a su realidad en una empatía, sin el afán de imponer la fe o evangelizar a como dé lugar. Es querer romper con su soledad; por lo tanto “Una vida al servicio de los enfermos” permitió reflexionar sobre la visión que se tiene de la caridad y solidaridad, y pensar que estrategias implementar para realizar cambios profundos y humanos. De tal forma que la comunidad comprenda que el estar al servicio del prójimo no es para el hombre un protagonismo o vanagloria sino un deber, el hombre simplemente es el instrumento para comunicar el rostro de Jesús.

La asistencia del agente de pastoral es centro para permear el contexto del adulto mayor enfermo ya que es el puente perfecto para dar y recibir pildoritas del Mensaje Evangélico, expresando sentimientos nobles al y del ser humano, procurándoles un inmenso bien, que se manifiesta en obras y que también necesita de las palabras (Cf Mt 12, 34; 15,18; Lc 6, 43-45); Dios cuando se revela al hombre lo hace en hechos y palabras. Su acto más grande es la generación del Hijo para la humanidad, pero también ha dejado su Palabra Divina. No hay que dar largas para que vislumbren el sentimiento, es necesario expresarlo. A todos los adultos mayores les da alegría que les digan “que los quieren, están hermosos, son muy inteligente, que el Señor les bendiga” y muchas más que devuelven un aliento en su a su ser acongojado.

Las palabras cuando comunican agrado y apoyo establecen un lazo de comunicación que muestra cercanía, felicidad, gratitud y sosiego (Cf Ef. 4, 29); además ellas permiten leer el valor o reconocimiento que despiertan en los demás escuchar, entender y responder, por esto se manejan con prudencia porque la actitud inaugural era de escucha. No hay que imponerse a la hora de hablar, es más dócil disponerse a la escucha. Es una actitud positiva apreciada como signo de consideración y el valor que representan para mí, bajo esta circunstancia la escucha reconoce y afirma la persona del otro.

Todo lo anterior viene complementado fuertemente con la expresión corporal, pues bien es sabido que nuestro cuerpo habla del sentimiento con autenticidad. Una sonrisa, un

abrazo, besos, acariciar la cabeza, hacer un espacio para sentarnos juntos, un apretón de manos y hasta un guiño también demuestra el valor y cariño. En fin la presencia de la persona contiene todas estas expresiones que pueden lograr reconfortar el espíritu de aquel que sufre y pide un poco de compañía en un silencio que grita desesperadamente.

El trato con ellos motiva a conservar sus vivencias como don de tradición (Cf Eclo 8, 9; 25, 3-6), tradición que es tesoro para el refuerzo y re-significación de muchos valores en crisis, tales como la solidaridad, humildad, paciencia, amor, respeto y aprecio por la vida entre otros. Es encontrar un corazón transformado por Dios, “solamente un corazón puro y una fe viva y profunda sabrán encontrar acentos de íntima sinceridad y convicción capaces de hacer aceptar las respuestas del mismo Divino Maestro: que era necesario morir y sufrir para entrar así en la gloria” (CELAM, 1999, pág. 95).

Las manifestaciones que vienen de ellos son francas y generosas, es así como las sonrisas dan bienvenida que dispone el ser para realizar un trabajo agradable, con un hola y abrazo se creaba un ambiente de familiaridad. Cuando decía que ¿quieren que hagamos? contestaban lo que usted quiera pero me acercaba un poco más tomaba sus manos y los acariciaba suave y tiernamente, para dar confianza y libres hablaban de lo que querían. Después de escucharlos un rato preguntaban cosas sobre mi vida y así se dio un dialogo capaz de transmitir atención, comprensión y respeto.

Todo el encuentro es reciproco se da y recibe información, se exteriorizan pensamientos y emociones. Pero el centro de todo es el enfermo adulto mayor; es decir, se comenta sobre sus problemas, su enfermedad y necesidades; pero la visita directamente es con una persona que vive esta situación, entonces se aprovecha ese espacio sólo para dedicárselo a ella con atención y dedicación que establecen ánimo y gratitud. En esta relación se manifiestan logros significativos como haber logrado que expresaran sus sentimientos, compartir con alguien, irradiar alegría y serenidad interior. Por lo tanto el ofrecerles la ayuda me interpela a hacer de mí ser como persona la pieza clave “terapéutica” del acercamiento.

El contacto personal rompe con la soledad en que se encuentran estas personas, con algunos de ellos vimos como la familia se fue acercando hasta lograr involucrarse en nuestro dialogo para retomar una plática cara a cara con emoción y alegría profundas. Es una

motivación más saber que de esta manera los vecinos, familiares renuevan relaciones interpersonales para compartir con ellos, comprendiendo lo importante de dedicarles tiempo, demostrarles afecto y aceptación, y de igual forma reconocerles como personas que aun pueden amar. La empatía es la capacidad de comprender lo que la otra persona vive y de comunicarle esta comprensión. Es entender su vivencia, es la actitud que nace de una sensibilidad particular por ellos. Ser empáticos nos hace vulnerables; es decir, susceptibles de ser heridos por la experiencia dolorosa o contradictoria del otro pero buscando siempre una manera de ayudarlos.

En el caso particular con una enfermita que pedía por favor ver al sacerdote para hablar con él, tanto se insistió que al visitarla la confeso, le dio la comunión y a los días murió. Su desesperación era tanta que me volví fastidiosa con el párroco hasta lograr que fuera a verla, pero después comprendí que estaba esperando ese día para morir tranquila.

También el recoger dinero entre algunos amigos y poder llevarles detalles aumentaba más las ganas para seguir trabajando por ellos y con ellos. Sus palabras colmaban de satisfacción al escuchar tantas veces que Dios la guarde y la bendiga siempre, que alegría verla, no se olvide de mí, por favor vuelva; todo siempre con referencia hacia Dios.

Un logro significativo se manifestó cuando con ayuda de unas personitas especiales logramos reunirlos en el templo para la Eucaristía del jueves Santo que siempre es realizada en honor a ellos. Todos felices de que se les tuviera en cuenta y poder participar de ella. Al iniciar la Santa Misa el Padre Fabián Gómez Osorio les da la bienvenida y les manifiesta “sepan que aunque ustedes enfermitos no puedan estar aquí, la comunidad siempre los tiene presentes en sus oraciones”; todos participaron de la sagrada comunión y la unción de enfermos. Esa mañana fue de inmensa felicidad para ellos y para mí, por contribuir en algo a la compañía y felicidad de todos ellos.

En fin la alegría, la compañía, las manifestaciones de respeto, admiración y cariño llenaron de felicidad sus corazones que llevaban tanto tiempo esperando que alguien les hiciera sentir que no son invisibles, que aún existen. Le doy gracias a Dios por haberlos puesto en mi vida.

A continuación algunas fotos durante la misa.



Foto 1 y 2: Ubicación del enfermo adulto mayor al llegar al templo.



Foto 3: Bienvenida por parte del párroco.



Foto 4 y 5: Durante la Eucaristía.



Foto 6: Oración de súplica con amor.



Fotos 7, 8 y 9: Sacramento de la sagrada Unción.



Foto 10: Esperando para volver a casa.

Para concluir quisiera plasmar una historia que nos enseña el porqué es muy importante atender primero al cuerpo y luego las almas.

“Un capellán se aproximó a un herido en medio del fragor de la batalla y le pregunto: “¿Quieres que te lea la Biblia?” y contesto “primero dame agua que tengo sed”, dijo el herido. El capellán le compartió el último trago de su cantimplora, aunque sabía que no había más agua en kilómetros a la redonda. Le pregunto de nuevo “¿Quieres que te lea la Biblia?” y contesto “primero dame de comer”, suplicó el herido. El capellán le dio el último mendrugo de pan que atesoraba en su mochila. “Tengo frío”, fue el siguiente clamor, y el hombre de Dios se despojó de su abrigo de campaña pese al frío que calaba y cubrió al lesionado.

“Ahora sí- le dijo al capellán- háblame de ese Dios que te hizo darme tu última agua, tu último mendrugo y tu único abrigo” (Tarrarán, A; Calderón, I., 2003, p. 34).

## Conclusiones

Usar una metodología diferente es hacer un encuentro humano, una manifestación profunda del ser; es decir, asumir realizar tareas concretas. Una labor que va mucho más allá de un discurso epistemológico que sigue un ideal. Es indispensable el trabajo activo, pues la verdadera formación sucede no con lo que se escucha o dice, sino en el acercamiento a la comunidad, esa presencia que dispone mí esencia de persona a enseñar y aprehender de los demás; apropiarse de este trabajo es un reto que nace en el interior y no como imposición de lo exterior.

La experiencia adquirida con el desarrollo de la práctica pastoral es importante porque constituye un contacto con la realidad de la comunidad, posibilitando al futuro Licenciado en Educación Religiosa permear a través de su formación académica y humana cada uno de los espacios con el Mensaje Evangélico; es decir, la Persona y Obra de Jesucristo.

La Buena Nueva se nos ha dado como un bien para comunicarlo a todas las gentes de todas las épocas y culturas, sin distinción alguna. Y es así como cada ser humano le corresponde defender, cuidar y amar al prójimo, por lo tanto es precisamente en el enfermo adulto mayor donde es urgente hacer presente la acción liberadora y el servicio que Jesús nos enseñó por toda la humanidad.

El Licenciado en Educación Religiosa ha aceptado que su existencia gire en torno al Señor Jesús, y por eso es que desea conocerle cada vez mejor, comprender el significado de su obra. Y en esta relación reciproca se da la iniciativa de dar testimonio de su fe y vivir el esfuerzo que hace por construir El Reino de Dios, sí somos creyentes debemos permitir que el ser humano transmita el amor pleno para que otros lo conozcan, lo amen y lo acojan en su vida, es poder da de lo que le el Señor nos ha dado.

Las instituciones como los hospitales, hogares de paso, entre otras, son necesarias para la ayuda que solicita la población enferma y sufriente, pero también es verdad que todas estas instituciones juntas no remplazan el amor y calor humano. Es necesario el contacto, la presencia de la persona porque aclaman un corazón pleno de amor (Cf. Juan Pablo II, 1999, N 29, p.75).

El sentido del sufrimiento es descubrir la fragilidad del hombre pero sobre todo su más íntima humanidad y como allí brota la más linda y pura esperanza refería siempre a Dios. Según lo expresa Juan Pablo II (1999):

El amor es también la fuente más rica sobre el sentido del sufrimiento, que es siempre un misterio. Cristo nos hace entrar en el misterio y nos hace descubrir el “por qué” del sufrimiento en cuanto somos capaces de comprender la sublimidad del amor divino(N 13, p. 25)

## **Recomendaciones o sugerencias**

Es importante hacer un esfuerzo más en la parroquia Nuestra Señora del Perpetuo Socorro de Alcalá valle en concientizar a las personas de las pequeñas comunidades de lo indispensable que es dinamizar todas las actividades de la pastoral, especialmente en el ministerio de la salud ya que el adulto mayor es una población vulnerable al abandono, maltrato y tantas limitaciones que experimentan y requieren del auxilio activo de la comunidad creyente y comprometida con la misión de la Iglesia.

La práctica pastoral debe proyectarse una visión más amplia que a seguir una estructura de clase o catequesis, la práctica pastoral significa poner al servicio, en obras para los demás las enseñanzas adquiridas en los procesos de aprendizaje; este tipo de trabajo involucra conocimiento, la comunidad y sobre todo la humanidad del hombre hacia los demás.

Estudiante y maestro debe evaluar la practica pastoral, ambos con mirada integral donde los resultados logren identificar fortalezas a potencializar y debilidades para generar estrategias de cambio, fomentando una valoración con calidad desde lo cuantitativo hasta lo cualitativo ; pero independientemente de ello el éxito de esta práctica no se valora por la nota final, más bien corresponde evaluar el impacto causado tanto en el estudiante como en la población; esto significa un crecimiento reciproco. Siendo esto así los trabajos de campo deben mover a los actores a reflexionar responsablemente sobre el ¿Por qué? ¿Para qué? Y el ¿Qué? de la realización de estos procesos de aprendizaje.

## Referencias

Aparecida, Documento Conclusivo. Conferencia General del Episcopado Latinoamericano y del Caribe. (2007) Santa fe de Bogotá. Lito Camargo Ltda.

Biblia de Jerusalén, Direc. Trad. José Ángel Ubieta López. (2000) Bilbao – España: Desclée de Brouwer.

Concilio Vaticano II, Lumen Gentium (2000). Santa fe de Bogotá talleres San Pablo. 9 Edición.

Estrada, F. En Camino a la Villa del Samán, monografía histórica del municipio de Alcalá. Instituto de Estudios del Pacifico. Artes Gráficas Univalle.

Gaviria, M.; Morales, Q.; Betancur, A.; Londoño, N. y Redondo, S. (2003), Visión de la Universidad Católica Popular del Risaralda.

Juan, P II, (1999), Carta Sobre el Sentido Cristiano del Sufrimiento Humano. Santa fe de Bogotá. Paulinas 2 Edición.

Orden Hospitalaria de San Juan de Dios (SELARE), Pastoral de la Salud (1999), Santa fe de Bogotá. CELAM 2 Edición.

Tarrarán, A.; Calderón, I., (2003), Acompañando a los que Sufren 2., Conferencia Episcopal de Colombia. Pastoral de la Salud. Santa fe de Bogotá. Kimpres Ltda. 2 Edición.